
ТриGды три
сети

Главное начать
Сегодня даже удивительно 
вспоминать, с каким скепси-
сом отнеслась в 2007 году 
«большая тройка» российских 
операторов сотовой связи 
(ОАО «МТС», ОАО «Вымпел-
Ком» /«Билайн»/ и ОАО «Мега-
Фон») к заявлению Леонида 
Реймана, тогдашнего минист-
ра информационных техно-
логий и связи РФ, о том, что 
«уже в 2008 году связь 3G поя-
вится примерно в 10 российс-
ких городах». И участники 
рынка, и эксперты тогда со-
шлись во мнении, что заявле-
ние министра «слишком оп-
тимистичное». Однако на де-
ле оказалось, что министр, на-
оборот, очень скромно оце-
нил возможности развития 
3G: к середине 2008 года опе-
раторы начали запускать в 
эксплуатацию оборудование 
третьего поколения связи це-
лыми федеральными округа-
ми, не говоря уже о «точеч-
ном» подключении самых 
крупных городов. 

В тренде оказался и Даль-
ний Восток. Здесь, конечно, не 
Северо-Запад, всех сразу не ох-
ватишь, но уже в 2008 году 3G 
было запущено в коммерчес-
кую эксплуатацию в Биробид-

жане, Якутске, Магадане, Вла-
дивостоке и Хабаровске. То 
есть, фактически, половину из 
намеченного плана господина 
Реймана операторы выполни-
ли только на территории ДФО. 

 3G — (от англ. third • 
generation — третье поколе-
ние), технологии мобильной 

связи, которые создают канал 
на основе передачи данных. В 
основе стандартов 3G лежит 
технология CDMA (Code 
Division Multiple Access — мно-
жественный доступ с кодо-
вым разделением каналов). Се-
ти 3G работают на часто-
тах дециметрового диапазо-

на, около 2 ГГц, передавая дан-
ные со скоростью до 14 
Мбит/с. В сетях 3G обеспечи-
вается предоставление двух 
базовых услуг: передача дан-
ных и передача голоса. 3G объ-
единяет как высокоскорост-
ной мобильный доступ с услу-
гами сети интернет, так и 
технологию радиосвязи. Так-
же позволяет организовы-
вать видеотелефонную связь, 
просмотр на мобильном теле-
фоне фильмов и телепро-
грамм и т. д.
Вообще история освоения 

3G «большой тройкой» в Рос-
сии началась в апреле 2007 го-
да, когда Россвязь объявила ре-
зультаты конкурса на выдачу 
лицензий на право построе-
ния сетей мобильной связи 
третьего поколения. Их полу-
чили все трое участников 
«большой тройки», но больше 
всех итогам конкурса радовал-
ся «Билайн», в то время актив-
но судившийся за право полу-
чения лицензий для работы в 
ряде дальневосточных регио-
нов в сетях GSM (2G), и полу-
чивший таким образом доступ 
во все регионы ДФО, но уже в 
сетях третьего поколения. 

Около года понадобилось 
операторам на подготовку, и 
только во втором квартале 
2008 года на Дальнем Востоке 
началось активное строитель-

ство сетей 3G. Чем больше 
длилось ожидание, тем силь-
нее нарастала интрига, кто же 
станет первым. Пальму пер-
венства поделили между со-
бой МТС и «Билайн». МТС 
впервые использовала услов-
но новый для российского те-
лекоммуникационного рын-
ка формат запуска в тестовую 
эксплуатацию (как правило, 
операторы запускают новое 
оборудование в тестовом ре-
жиме, не извещая об этом або-
нентов). Итак, 18 сентября 
2008 года первой на Дальнем 
Востоке МТС открыла для або-
нентов сеть 3G во Владивосто-
ке. Жителям города предлага-
лось получить тестовые SIM-
карты 3G, чтобы бесплатно 
протестировать скорость мо-
бильного интернета и видео-
звонки. «С одной стороны, та-
кой формат позволил абонен-
там приобрести пользователь-
ский опыт, а с другой — мы 
получили обратную связь от 
наших пользователей, в он-
лайн-режиме следили за на-
грузками на сеть и оператив-
но планировали дальнейшее 
строительство и настройки 
сети»,— рассказал коммерчес-
кий директор по работе с роз-
ничным рынком филиала 
МТС в регионах Дальнего Вос-
тока и Восточной Сибири 
Игорь Егоров. 

Это лидерство оспаривал 
«Билайн», объявивший, что 
первый тестовый звонок в сети 
3G был произведен в их При-
морском филиале еще в авгус-
те 2008 года. При этом «Мега-
фон», впрочем, не сильно ак-
центировавший на этом факте 
внимание, сообщил, что на са-
мом деле самый первый тесто-
вый звонок 3G в нашем регио-
не был совершен в их сети еще 
в мае 2008, также во Владивос-
токе. Но в итоге полноценный 
реванш «Билайн» взял 30 ок-
тября, празднично открыв 
свой новый филиал в Биробид-
жане (ЕАО). Тем самым, первы-
ми запустив в коммерческую 
эксплуатацию сеть третьего по-
коления на Дальнем Востоке. 

Вопрос принципа
В отличие от двух других участ-
ников «большой тройки», «Би-
лайну» было сложнее строить 
сеть третьего поколения. «Пер-
воначально „ВымпелКом“ 
строил сеть в новых для себя 
регионах, где прежде не был 
представлен, так называемые 
филиалы greenfields»,— рас-
сказывает старший менеджер 
по связям с общественностью 
Дальневосточного региона ОАО 
«ВымпелКом» Лия Хабарова. 
Разница, в общем, есть: либо 
просто повесить на вышку базо-
вой станции, рядом с преж-

ним, дополнительное оборудо-
вание, либо строить сеть базо-
вых станций с нуля. 

Напомним, для «Вымпелко-
ма» вопрос освоения 3G в крат-
чайшие сроки и в максималь-
ном количестве регионов был 
принципиальным, ведь до это-
го оператор мог работать лишь 
в пяти субъектах на всей терри-
тории ДФО и Восточной Сиби-
ри (зоны ответственности даль-
невосточных филиалов сото-
вых операторов не совпадают с 
административным делением 
по федеральным округам). 
Кроме того, выходя на новые 
для себя региональные рын-
ки, «Билайну» предстояла 
борьба за собственную долю, 
которая бы, как минимум, 
обеспечивала уровень окупае-
мости инвестиций. 

Ставка была сделана как 
раз на способность сетей 3G 
обеспечивать передачу дан-
ных на высокой скорости. Так, 
например, в Биробиджане до-
вольно быстро прижились и 
стали популярными беспро-
водные 3G-модемы от «Билай-
на», и, как в начале 2009 года 
отмечали менеджеры филиа-
ла, спрос на услуги мобильно-
го интернета в этом регионе 
превысил все даже самые сме-
лые ожидания компании. При 
этом голосовой трафик ис-
пользовался крайне мало. 

Примерно те же тенденции 
проявились затем и в других 
регионах, где впервые поя-
вился «Билайн». Для дополни-
тельной стимуляции спроса 
на свои 3G-услуги компания 
устанавливала демпинговые 
цены на тарификацию как 
звонков, так и интернет-трафи-
ка. По данным редакции, в 
среднем, все тарифы «Билай-
на» в новых регионах были на 
30% дешевле среднерыночных.

Кроме того, была еще одна 
проблема: к моменту запуска 
первых сетей третьего поколе-
ния, из всего количества теле-
фонов на руках у абонентов бы-
ло лишь 40% трубок, способных 
поддерживать 3G. С целью об-
новления «телефонного парка» 
впервые на Дальнем Востоке 
«Вымпелком» предложил недо-
рогие кастомизированные 3G-
телефоны, вместе с которыми в 
дилерских сетях продавались 
пакеты подключения «Билайн».

3G мало не бывает
В настоящий момент  сети тре-
тьего поколения, так или ина-
че, представлены во всех реги-
онах Дальнего Востока. Соглас-
но требованию лицензии на 
оказание услуг 3G, «большая 
тройка» должна была развер-
нуть сети на всех территориях 
присутствия до мая 2010 года. 

(Окончание на стр. 10)

Развитие телекоммуникационного рынка набирает столь стремительные обороты, что порой события в нем превосходят даже ожидания самих операторов связи. 
Именно по такому оптимистичному сценарию идет освоение технологий связи 3G мобильными операторами в России и на Дальнем Востоке в частности. 

Ничто не помешало развитию сетей 3G на Дальнем Востоке   ФОТО ОЛЕГ ХАРСЕЕВ

 телеком
Российские политики пробуют себя как блогеры10 | Телефонный трафик растет без голоса  10 | России 
обещана национальная «операционка» в 2011 году 12 | 

«Мы не боимся брать на себя образовательную роль в телекоме» 
Алексей Сальва, директор МТС в регионах Дальнего Востока и Восточной Сибири, 

о новых морозоустойчивых SIM-картах и трендах в телекоммуникационной отрасли

Мобильный телефон, давно переставший 
быть предметом роскоши, перестает быть и 
«трубкой» для разговоров. Голосовая связь 
в структуре доходов операторов постепенно 
вытесняется мобильным интернетом и услу-
гами на его основе. Теперь сотовая связь — 
это не только средство коммуникации лю-
дей, но и устройств. О новых трендах, моро-
зоустойчивых SIM-картах и о роли МТС в ор-
ганизации дорожного движения рассказы-
вает Алексей Сальва, директор МТС в регио-
нах Дальнего Востока и Восточной Сибири. 

— Сейчас многим деловым людям прихо-
дится осваивать новые модели смартфо-
нов, коммуникаторов, ноутбуков, програм-
много обеспечения. Технологии усложня-
ются, но облегчают ли нашу жизнь? Вы лег-
ко осваиваете новые высокотехнологичные 
услуги?

— Да, к счастью, мне удается это достаточно 
легко, и вовсе не потому, что я работаю в отрас-
ли связи. Для понимания нужно просто один раз 
увидеть, как работает тот или иной гаджет, и ра-
зобраться в основных функциях. Технологии 
действительно могут значительно облегчить 
жизнь руководителя. Вернее, новые технологии 
позволяют за меньшее время сделать большее 
количество дел. Например, я и моя команда в 
МТС – Дальний Восток часто ездим в команди-
ровки, но при этом нам необходимо оперативно 
принимать решения, быть всегда на связи, нужен 
такой инструмент, который бы позволил рабо-
тать с корпоративной почтой быстро, удобно, но 
при минимуме затрат и оборудования. Мы оста-
новили свой выбор на коммуникаторах и серви-
се BlackBerry. Вы скажете, что читать почту мож-
но посредством любого коммуникатора. И да, и 
нет. BlackBerry позволяет очень удобно работать 
с вложениями, полностью синхронизируется с 
компьютером через сервер, информация пере-
дается по защищенным каналам, что немаловаж-
но для бизнеса. Западные эксперты подсчитали, 
что сотрудник с BlackBerry добровольно работа-
ет в сутки несколько дополнительных часов по-
тому что удобно. 

— Раз уж речь сразу зашла о BlackBerry. Су-
ществует мнение, что эта услуга — удоволь-
ствие для крупных компаний, требующее 
значительных финансовых вложений. Под-
твердите или опровергнете это мнение?

— С большим удовольствием опровергну это 
мнение.  Даже небольшие компании могут за ра-
зумную фиксированную абонентскую плату, без 
покупки серверного оборудования получить гото-
вое комплексное решение мобильной корпора-
тивной системы электронной почты мирового 
стандарта и могут пользоваться почтой в любом 

месте в режиме онлайн с помощью смартфонов 
Blackberry. И коммуникатор стоимостью 12–17 
тысяч доступен практически любому менеджеру.  

— Аналитики говорят об уровне проникнове-
ния сотовой связи в почти 150%. Вот и у вас 
два мобильных телефона. Как и за счет чего 
происходит рост мобильного бизнеса?

— Заметно растет потребление дополнитель-
ных услуг сотовой связи, в том числе, мобильного 
интернета. Например, многие абоненты МТС при-
обретают вторую, третью SIM-карту для исполь-
зования их в модемах, ноутбуках, других устройс-
твах. Некоторые абоненты намеренно приобре-
тают несколько номеров для голосовых услуг, что-
бы разделить личные и деловые контакты 

Кроме того, телекоммуникации — динамич-
ная отрасль, появляются новые сервисы, воз-
можности. На основе мобильного интернета 
мы запускаем новые сервисы — телематичес-
кие, навигационные.

  
— Таким образом, доля голосовой связи в 
доходах операторов снижается, а драйве-
ром роста является мобильный интернет?

— Пока доля доходов от голосовых услуг вы-
ше, но доля дополнительных услуг, в том числе 
мобильного Интернета, постоянно растет. Вы-
ручка от услуг передачи данных МТС в России за 
1 полугодие 2010 года выросла на 71% по срав-
нению с 1 полугодием 2009 года. Ежегодно в 
среднем на 7 пунктов увеличивается выручка от 
VAS-услуг в структуре доходов МТС в регионах 
Дальнего Востока и Восточной Сибири. 

— Вы говорили о счетчиках коммунальных 
служб, собачьих ошейниках и прочих уст-
ройствах. Каков объем таких «абонентов» 
сейчас в России и как развивается этот 
сегмент рынка на Дальнем Востоке?

— В течение ближайших пяти лет, по консерва-
тивным оценкам, число пользователей M2M-сер-
висов МТС в России превысит 3 млн. Оптимисти-
ческий прогноз — в разы больше. В регионах Даль-
него Востока сегмент М2М развивается в соответс-
твии с общей тенденцией. Где используются такие 
сервисы? В Якутии, например, действует система 
мониторинга городского транспорта, в Приморс-
ком и Хабаровском краях, Еврейской автономной 
области, на Сахалине ведется работа по проекту 
«Систематизированная система учета электричес-
кой энергии». Кстати, оборудование для реализа-
ции подобных проектов: устройства приема-пере-
дачи данных М2М, специальные термостойкие SIM-
карты, способные работать при температуре от -40 
до +50ºС, не является дорогостоящим и сложным в 
эксплуатации. Поэтому число таких «абонентов» 
растет с каждым днем. Предприятия убеждаются в 
возможностях экономии при установке навигаци-

онных систем, систем безопасности, систем учета 
электроэнергии, и мы готовы предоставить такие 
решения. В качестве одного из примеров можно 
привести запуск в Рязани проекта Интеллектуаль-
ных транспортных систем (ИТС) для мониторинга 
городского транспорта. Показатель регулярности 
движения пассажирского транспорта вырос до 
99,9%, экономия на горюче-смазочных материалах 
достигла 25%.

— На Дальнем Востоке конкретные при-
меры есть? 

— Да. Например, «Далькомбанк» организовал 
защищенную передачу информации с банкома-
тов с помощью SIM-карт МТС —  банк отслежи-
вает работу сети банкоматов, вовремя пополня-
ет наличность, устраняет неисправности. Ком-
пания «Хабаровские домовые сети» на основе 
тарифа МТС «Телематика» разработала услуги 
по мониторингу транспорта. Информация о мес-
тоположении объектов мониторинга и их состо-
янии передается с помощью мобильного интер-
нета МТС. В первом случае новые технологии 
позволили сэкономить, а во втором — зарабо-
тать больше. Думаю, такие примеры могут быть 
заразительными для других.

— Известно немало историй, даже громких, 
когда новые услуги оказывались невостре-
бованными. У вас возникают подобные 
сложности?

— Нет невостребованных услуг, есть услуги 
нишевые – это нужно совершенно четко пони-
мать на этапе планирования и запуска сервиса.  
Мы стремимся, во-первых, правильно прогнози-
ровать и позиционировать услуги, во-вторых, мы 
изначально формируем маркетинговый бюджет 
таким образом, чтобы эффективно продвигать 
не только инновационные услуги, но и доносить 
знания о возможностях, которые дают новые тех-
нологии.  Мы не боимся брать на себя образова-
тельную роль в телекоме.  Инновации от МТС —  
это несложно и недорого. Инновационные услуги, 
которые мы предлагаем своим корпоративным 
клиентам, абсолютно оправдывают вложения, так 
как в итоге снижают затраты предприятия. 

— Что дал МТС запуск 3G в регионах Даль-
него Востока в цифрах? Оправдались ли 
вложения в новую сеть? 

— Новые возможности, которые дает сеть 3G, 
однозначно востребованы на рынке. В регионах, 
где сеть была запущена в мае этого года, в третьем 
квартале количество абонентов, пользующихся мо-
бильным интернетом, увеличилось в 2–3 раза. Объ-
ем трафика мобильного интернета, ежемесячно пе-
редаваемого в сети МТС Дальнего Востока, с мая 
2010 года увеличился на 15%. Мы рассчитываем, 
что инвестиции в 3G окупятся в течение 4–7 лет. 

В Приморье, например, корпоративные 
клиенты МТС используют SIM-карты в счет-
чиках коммунальных служб, чтобы переда-
вать информацию о начислениях в единую 
базу организаций. Также SIM-карты ис-
пользуются в автосигнализациях, навигато-
рах, собачьих ошейниках и т.д. Мы рассчи-
тываем, что сегмент передачи данных меж-
ду устройствами будет расти и дальше — 
это один из путей развития,— Алексей 
Сальва, директор МТС в регионах Дальнего 
Востока и Восточной Сибири.

— Модемы в основном покупают частные 
пользователи. Есть ли спрос на «новое по-
коление» связи в бизнес-среде? 

— Сети 3G от МТС обеспечивают достаточ-
но высокую, сопоставимую с фиксированны-
ми операторами, скорость передачи данных. 
Многие компании используют наши решения 
для работы небольших офисов. С помощью 
продукта «МТС 3G Роутер» в новом офисе за 5 
минут можно организовать интернет.  Компью-
теры и любые другие устройства с поддер-
жкой Wi-Fi в офисе подключаются к роутеру 
МТС через защищенное Wi-Fi  соединение. 
Сотрудники офиса получают надежный и бе-
зопасный доступ в сеть. Одновременно в сети 
с комфортной скоростью могут работать око-
ло 20 человек.  

— Как известно, инновации перестают быть 
инновациями практически на следующий 
день. Что МТС готовит нам на завтра? 

— Ближайшее будущее—это совершенство-
вание существующих сервисов: телематики, 
навигационных сервисов, мобильной рекламы, 
мобильных платежей. Например, логическим 
развитием сети 3G для нас является LTE (Long 
Term Evolution, технология мобильной переда-
чи данных, которая будет использоваться на 
сетях четвертого поколения связи).  Сети LTE 
дадут клиентам МТС высокие скорости пере-
дачи данных. Для открытия страниц интернета, 
скачивания кино или работы с почтой потребу-
ются секунды.  Такие скорости позволяют эко-
номить время, вернее, увеличивать его произ-
водительность.  Бизнесу такая экономия вре-
мени пойдет на пользу. В июле этого года МТС 
объявила о запуске инновационной сети LTE в 
Узбекистане,  это позволяет «Группе МТС» по-
лучить уникальный опыт, который в дальней-
шем будет использован на всех рынках при-
сутствия компании.

Беседовала Елена Овсянникова

Сколько стоит мобильный интернет в офис? 

Стоимость оборудования — от 1 500 до 5 500 рублей, в зависимости от модели 3G-роутера. В та-
риф «МТС 3G Роутер» включены пакеты трафика мобильного интернета 500, 1000, 3000 и 5000 Мб 
со стоимостью 1 Мб в пакете от 90 копеек. «МТС 3G Роутер» является эффективным решением для 
организаций малого и среднего бизнеса — небольших офисных организаций, магазинов, кафе, 
гостиниц, торгово-развлекательных центров, открытых рынков, транспортно-логистических ком-
паний, не имеющих возможности подключить фиксированный интернет. Радиус покрытия Wi-Fi — 
до 50 метров в помещении и до 150 метров на открытом пространстве. При необходимости мож-
но выбрать комплект с внешней антенной для улучшения приема сигнала 3G-сети. «МТС 3G Роу-
тер» может работать в сетях GPRS, EDGE, UMTS. 
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телеком

сети
(Окончание. Начало на стр. 9)
Что они и сделали. Причем, 
«Билайн» отчитался досрочно, 
еще в ноябре 2009 года запус-
тив 3G во всех субъектах РФ. 
Сегодня, по словам представи-
телей всех трех операторов, 
идет процесс активного нара-
щивания покрытия сетей 3G. 
Новое поколение связи появ-
ляется во все новых и новых 
населенных пунктах, а в тех 
местах, где оно уже есть, ком-
пании работают над увеличе-
нием емкости сетей, улучшая 
тем самым качество связи. 

МТС и «Билайн» не раскры-
вают точных данных о количес-
тве имеющихся базовых стан-
ций (БС), ссылаясь на коммер-
ческую важность этой инфор-
мации. Однако и в той, и в дру-
гой компаниях заверяют, что 
работы по наращиванию сетей 
продолжаются. В отличие от 
них, «Мегафон» придерживает-
ся политики максимальной от-
крытости компании по этому 
показателю: на сайте оператора 

еженедельно размещаются 
подробные отчеты о техничес-
ких работах в каждом регионе.

Итак, по данным «Мегафо-
на», на сегодняшний день эта 
компания эксплуатирует толь-
ко в ДФО более 500 базовых 
станций стандарта 3G, из кото-
рых «в среднем в каждом реги-
оне находится от 50 до 70 БС; в 
крупных регионах счет идет на 
сотни. К концу года это коли-
чество будет варьироваться от 
150 до 250». Всего же, как уточ-
нил коммерческий директор 
Дальневосточного филиала 
ОАО «МегаФон» Николай Бело-
губец, на территории своей зо-
ны ответственности дальневос-
точный «Мегафон» планирует 
ввести в 2010 году более 1600 
БС нового поколения. Кроме 
того, «Мегафон» намерен разви-
вать, как дополнительное пре-
имущество, собственные ма-
гистральные, зоновые каналы 
и городские волоконно-опти-
ческие линии связи (ВОЛС). 
«Это позволит нам в дальней-
шем существенно улучшить по-
тенциал нашей сети и качество 

услуг. Поэтому строительство 
транспортной сети и развитие 
сети третьего поколения — на-
ши приоритеты. Мы активно 
работаем над реализацией мак-
симально возможного скоро-
стного потенциала сетей 3G. 
Наша главная цель — стать пер-
выми на рынке мобильного 
широкополосного доступа»,— 
сообщил господин Белогубец. 

По словам Лии Хабаровой, до 
конца 2010 года «Вымпелком» 
планирует «построить более 400 
новых базовых станций третье-
го поколения в регионах Даль-
него Востока и Восточной Сиби-
ри». А Игорь Егоров сообщил, 
что за прошедший год зона пок-
рытия 3G МТС на Дальнем Вос-
токе увеличилась в 3,5 раза. «В 
планах МТС до конца года в два 
раза увеличить существующее 
количество базовых станций 
3G, которые позволят обеспе-
чить качественное покрытие 
„новой сети“ в городах Мирном 
(Якутия), Елизово и Вилючинск 
(Камчатский край), Тынде 
(Амурская область), Корсакове и 
Холмске (Сахалинская область) 

и других населенных пунктах. 
Планируется также увеличить 
емкость сети и скорость переда-
чи данных в сети 3G в регио-
нальных центрах».

Мобильней,  
еще мобильней
Если голосовой трафик у всех 
операторов практически не ме-
няется, то экспонента пользо-
вания передачи данных неук-
лонно растет. Все три компа-
нии отмечают, что ввод сетей 
третьего поколения однознач-
но положительно влияет на 
востребованность беспровод-
ного интернета. 

Например, в сети МТС в Ха-
баровске с момента запуска се-
ти в тестовую эксплуатацию 
объем ежемесячно передавае-
мого интернет-трафика увели-
чился в 3 раза, а на Сахалине 
трафик мобильного интернета 
за полгода с момента запуска 
сети 3G в коммерческую экс-
плуатацию вырос более чем в 4 
раза. В среднем, по данным 
компании, объем ежемесячно 
передаваемого в сетях МТС тра-

фика мобильного интернета 
увеличивается на 20%. Похо-
жие темпы роста интернет-тра-
фика подтверждают и в «Мега-
фоне». «После ввода в эксплуа-
тацию сетей нового поколения 
на сегодняшний день рост про-
даж интернет-услуг составил 
+200%, при этом цена снизи-
лась на 50%. По сравнению с 1 
полугодием 2009 года, наши 
объемы передачи данных воз-
росли в 5 раз»,— констатирует 
коммерческий директор даль-
невосточного «Мегафона». В 
«Вымпелкоме» тоже подтверди-
ли тенденцию роста. «Если срав-
нить показатели за первые 8 ме-
сяцев текущего года с аналогич-
ным периодом 2009 года, то в 
целом по всем регионам Даль-
него Востока интернет-трафик 
пользователей 3G-модемов „Би-
лайн“ вырос примерно на 
58%,— отметила госпожа Хаба-
рова,— а в тех филиалах, где у 
нас развернута только сеть 3G, 
более половины абонентов — 
это пользователи USB-модемов». 

Кроме прочего, аналитики 
рынка настаивают, что 3G в ра-

зы увеличивает так называе-
мое usability мобильного ин-
тернета. Основной принцип 
usability — «становясь более 
удобным для пользователя, 
продукт становится при этом 
прибыльнее для бизнеса». Тео-
ретики этого направления при-
водят статистику, согласно ко-
торой, каждый вложенный в 
usability доллар возвращает от 
10 до 100 долларов экономии 
или чистой прибыли. Для срав-
нения, доллар, вложенный в 
рекламу, приносит только 
пять. В общем, сомнений нет, 
что высокие скорости для «юзе-
ров» более приятны и полезны, 
а для операторов более доход-
ны, однако чтобы проиллюст-
рировать это предположение 
конкретными цифрами, необ-
ходимо проводить отдельное 
глубокое исследование рынка, 
на которое пока никто всерьез 
не замахивался. 

2G плюс 3G —  
дружба навек
Стандарты 2G и 3G не конф-
ликтуют между собой и рабо-

тают одновременно, дополняя 
друг друга. «Благодаря такому 
тандему мы можем освобо-
дить каналы второго поколе-
ния только для голоса и пере-
нести передачу данных в бо-
лее скоростные сети»,— объ-
яснили принцип мирного со-
существования разных поко-
лений связи в «Мегафоне». На 
сегодня у этой компании соот-
ношение БС 2 и 3 поколения 
составляет примерно 3:1, но 
уже в следующем году опера-
тор планирует сравнять коли-
чественно базовые станции 
двух поколений. 

МТС также взял на вооруже-
ние этот тренд и развивает сети 
2G и 3G параллельно во всех ре-
гионах Дальнего Востока. «Мы 
активно развиваем покрытие 
сети 3G и одновременно про-
должаем строить сеть 2G, кото-
рая обеспечивает надежную го-
лосовую связь и качественное 
покрытие, особенно в отдален-
ных населенных пунктах»,— 
говорит Игорь Егоров. 

А вот «Вымпелком» лицен-
зий на сети 2G в пяти из де-

вяти субъектов ДФО так до 
сих пор и не получил, но ис-
пользует эти технологии в 
Хабаровском, Камчатском 
краях, Амурской и Сахалин-
ской областях, в свое время 
выкупив региональные ком-
пании, имеющие соответс-
твующие лицензии. Компа-
ния и рада была б развивать 
сети 2G географически, но 
лишена такой возможности. 
«Мы заинтересованы в кон-
солидации на российском 
сотовом рынке, и сотовые 
активы на Дальнем Востоке, 
где в части регионов мы 
представлены только сетями 
3G, нам очевидно интерес-
ны»,— заявила ннедавно ди-
ректор по внешним комму-
никациям ОАО «Вымпел-
Ком» Елена Прохорова, ком-
ментируя появившуюся в 
СМИ информацию, что яко-
бы южнокорейские владель-
цы компании «НТК» (При-
морский край) объявили о 
желании продать российс-
кие сотовые активы.

Ольга Шульга

«Вы развиваетесь. Мы помогаем!»
О преимуществах интегрированных услуг 
для корпоративных пользователей, о перс-
пективах новых технологий и о многом дру-
гом рассказывает человек, который отве-
чает за работу с клиентами «Билайн Биз-
нес» — Дмитрий Котик, директор по корпо-
ративному бизнесу Хабаровского филиала 
ОАО «ВымпелКом».

— Дмитрий, здравствуйте. Исторически 
сложилось, что «Билайн» ассоциируется, 
скорее, с мобильной связью, чем с ин-
тернетом и проводной телефонией. Ка-
кие направления вы развиваете сейчас?
— «ВымпелКом» занимает уникальную по-
зицию на рынке, предлагая фиксированную 
и мобильную связь, а также доступ в интер-
нет. Стратегия универсального оператора, 
которую реализует в настоящий момент на-
ша компания, предполагает оказание всего 
спектра услуг связи на массовом и корпора-
тивном рынках, в которых заинтересован 
современный пользователь.

— Как вы считаете, достигнут ли ожидае-
мый эффект после слияния «ВымпелКо-
ма» и «Голден Телекома»?
— Объединение компаний открыло для нас 
положительные моменты. Оказалось, что 
корпоративные клиенты «Вымпелкома» и 
«Голден Телекома» практически не пересе-
каются, а это означает, что одним мы можем 
предложить услуги сотовой связи, другим — 

услуги фиксированной связи. Одна из ос-
новных задач при объединении состояла в 
том, чтобы сохранить и объединить нарабо-
танный опыт обеих компаний. Важно отме-
тить, что корпоративные и домашние поль-
зователи серьезно различаются. На бизнес-
рынке клиент привык платить за решения, 
которые зачастую разработаны по индиви-
дуальному заказу. Удобно, что с каждым кор-
поративным заказчиком работает один ме-
неджер, предлагая ему весь спектр услуг 
компании в «одном окне». Очевидно, что в 
этом случае тенденции рынка ощущаются 
острее, появляется общий взгляд на потреб-
ности клиента. Слияние принесло много 
опыта, мы достигли в этой сфере значитель-
ных успехов. Так, у объединенной компании 
появилась линейка новых интересных услуг, 
сочетающих в себе фиксированную и мо-
бильную связь. Например, мы можем орга-
низовать сокращенную нумерацию на сети 
клиента, и одинаковые короткие номера бу-
дут работать на мобильных и стационарных 
телефонах сотрудников. 

— Для корпоративного сегмента значе-
ние интернета трудно переоценить, 
поскольку бизнес-пользователь, как 
никто другой, заинтересован в высокой 
скорости работы в интернете. Какие 
действия со стороны провайдеров 
можно ожидать на корпоративном рын-
ке Дальнего Востока?

— Сейчас сложно представить какую-то ком-
панию, которая обходится без Всемирной 
паутины. Я считаю, что будущее за развитием 
пакетных предложений, комплексных реше-
ний, учитывающих все потребности бизнеса 
в телекоммуникациях. Инициативы со сторо-
ны провайдеров будут неизбежны, поскольку 
эти решения диктуются самим рынком. Сто-
ит отметить, что в нашей компании для пре-
доставления доступа в интернет использует-
ся несколько технологий. Их можно класси-
фицировать на проводные, беспроводные и 
мобильные. Применение той или иной техно-
логии зависит от многих факторов, напри-
мер, от потребностей клиента и географи-
ческого расположения его бизнеса. Провод-
ной интернет на высокой скорости мы гото-
вы предложить хабаровским компаниям 
почти во всех бизнес-центрах Хабаровска. 
Если же офис клиента удален от города, то 
можно организовать доступ в интернет и те-
лефонную связь с помощью беспроводных 
или мобильных решений. 

— Дмитрий, известно, что современный 
бизнес стал более мобилен, насыщен ин-
формацией. Какое развитие вы видите в 
этом направлении? 
— «Билайн» является новатором в реализа-
ции многих сервисов и услуг. А позже подоб-
ные услуги становятся органичной частью 
продуктового портфолио других операто-
ров. Лидерство идей приносит компании ре-

зультат. Также важно отметить, что, по дан-
ным территориального органа Федераль-
ной службы государственной статистики по 
Хабаровскому краю за 2009 год, «Билайн» — 
лидер по количеству абонентов сотовой свя-
зи в крае. Можно привести и другой пример, 
где «ВымпелКом» сыграл значимую роль в 
создании и развитии новой ниши рынка — 
мобильного интернета. Речь идет о продук-
тах «Мобильный офис» и USB-модемах. 
Действительно, альтернативой проводно-
го соединения всегда может стать мобиль-
ный интернет. Это очень удобно в поездках 
и командировках.  

— Какие сервисы и услуги могут быть на-
иболее востребованы, на ваш взгляд, 
среди бизнес-пользователей?
— Зачастую новые сервисы рождаются под 
запрос определенной компании, они разра-
батываются и внедряются под конкретные 
задачи бизнеса. Поэтому, если говорить о 
популярности услуг, тут все индивидуально. 
Например, для работы нужен стационарный 
телефон с шестизначным городским номе-
ром. Короткий номер запомнить намного 
проще и удобнее. Мы предлагаем эту услугу 
в Хабаровске, клиент может выбрать «краси-
вый» номер на свой вкус. Сегодня все более 
востребованными в бизнесе становятся 
конференцсвязь, переадресация и удержа-
ние вызовов. Еще одна очевидная тенден-
ция — география бизнеса дальневосточных 

компаний расширяется. Важно отметить, 
что организации могут теперь самостоя-
тельно выбирать оператора междугородной 
и международной связи, независимо от то-
го, кто предоставляет стационарный номер, 
и определить для себя наиболее выгодный 
тариф, например, с льготной ценой в конк-
ретную страну или город. Все больше пред-
приятий в нашем регионе работают с парт-
нерами в Москве или имеют представитель-
ства в столице. Именно среди таких наших 
клиентов популярна услуга Moscow Connect. 
Клиент получает городской телефонный но-
мер в Хабаровске, а также московский но-
мер, звонки на который будут переадресо-
ваны в Хабаровск. Дальневосточные компа-
нии становятся все более ориентированны-
ми на клиента и совершенствуют сервис. Мы 
отмечаем, что все больше организаций под-
ключают услугу «Бесплатный вызов», их кли-
енты могут бесплатно звонить на номер, на-
чинающийся с 8-800-700, из любой точки 
России. Многие предприятия устанавлива-
ют многоканальный телефон в офисе, чтобы 
к ним можно было легко дозвониться. 

— Скажите, пожалуйста, как можно поль-
зоваться связью и при этом экономить 
бюджет компании?
—Корпоративное подключение дает воз-
можность воспользоваться тем набором ус-
луг и тарифов, которые не доступны обыч-
ным пользователям и разработаны с учетом 

потребностей бизнеса. К тому же, сейчас, 
когда многие организации ищут пути для 
экономии, мы можем предложить им пакет 
услуг, о которых я говорил ранее, по более 
выгодной стоимости. Например, если кли-
ент заказывает одновременно услуги фик-
сированной и мобильной связи, ему предла-
гаются специальные льготные условия та-
рификации между номерами фиксирован-
ной сети и номерами сотовой сети «Билайн». 
Удобно и то, что в конце месяца клиент полу-
чает единый счет за услуги фиксированной 
связи и единый счет за мобильные. 

— Как, на ваш взгляд, будет развиваться 
отрасль связи в ближайшие год-два?
— Среди основных тенденций — продолже-
ние развития сетей сотовой связи и широко-
полосного доступа в интернет. Распростра-
нение получат инновационные услуги, на-
пример, мобильное ТВ-вещание, видеозво-
нок. Будут выигрывать те компании, которые 
обеспечат клиенту комплексное обслужива-
ние, лояльность, внимательное отношение 
и высокий уровень сервиса. Потребители 
будут искать качество, удобство, простоту в 
использовании. Не исключено, что в отрас-
ли продолжится процесс глобализации, то 
есть, слияния разных компаний, которые бу-
дут стремиться к достижению этого конку-
рентного преимущества. Мы уже прошли 
этот путь объединения и наши клиенты от 
этого, несомненно, выиграли. ре
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31 августа во время сугубо серь-
езного мероприятия государс-
твенной важности, а именно за-
седания Госсовета, произошла 
забавная история. Губернатор 
Кировской области Никита Бе-
лых вместо того, чтобы внима-
тельно слушать выступления 
коллег, писал в это время в 
Twitter — сервис микроблогов. 
И не просто так писал, а поправ-
лял главу Томской области Вик-
тора Кресса, приписавшего 
идею создания президентских 
лицеев Дмитрию Медведеву. На 
самом деле придумал это вовсе 
не президент, а он, Никита Бе-
лых. Дмитрий Медведев тут же 
сделал блогеру замечание: «Вот 
Никита Юрьевич Белых сидит и 
пишет в Twitter прямо с заседа-
ния Государственного совета. 
Видимо, больше заняться не-
чем». Инцидент, впрочем, был 
быстро исчерпан. 

Всякому, кто знаком с рос-
сийской школой начала-сере-
дины 90-х, эта история пока-
жется очень знакомой. А люди 
с педагогическим опытом, са-
ми конфисковывавшие в свое 
время у школьников не один 
десяток пищащих тамагочи, с 
готовностью посочувствуют 
Дмитрию Медведеву, который 
только и может, что сделать за-
мечание. Все-таки отнимать 
мобильные устройства связи у 
действующих губернаторов 
как-то неловко. А то, что на Бе-
лых наябедничал помощник 
президента Аркадий Дворко-
вич, еще более усиливает 
сходство: примерно так мог бы 
наябедничать учителю старо-
ста класса. Правда, президент 
как-то не обратил внимания, 
что и сам Дворкович вместо то-
го, чтобы внимательно слу-

шать выступления коллег, в это 
время читал Twitter. 

Блоги в Twitter, LiveJournal 
или в социальной сети 
Facebook ведут теперь многие 
российские чиновники. 
Twitter и ЖЖ особенно попу-
лярны — именно их выбрал 
Дмитрий Медведев. Блоги в 
ЖЖ ведут Борис Грызлов, Сер-
гей Миронов, Олег Чиркунов, 
Александр Жилкин, Олег Мо-
розов, Рустам Минниханов, а в 
апреле учетная запись появи-
лась даже у Рамзана Кадырова. 
В Twitter присутствуют Павел 
Астахов, Вячеслав Позгалев, 
Александр Кузьмичев, Дмит-
рий Зеленин и, как теперь зна-
ет вся страна, Аркадий Дворко-
вич с Никитой Белых. 

Общий смысл перехода от 
официальных сайтов партий, 
кандидатов и правительствен-
ных ведомств к социальным 
медиа состоит в том, чтобы не 
тратить время и деньги, завле-
кая пользователей туда, куда 
они идти не хотят, то есть, на 
эти самые официальные сай-
ты. Пользователей приглаша-
ют прийти прямо к политикам 
— ну, не домой, но вроде того. 
Вроде бы, это не должно созда-
вать особых проблем: полити-
ки и большинство чиновников 
по определению являются пуб-
личными фигурами, какие тут 
могут быть неожиданности? 

Действительно, если пору-
чить ведение блога пресс-служ-
бе, как это произошло, в част-
ности, с Дмитрием Медведе-
вым, особых неприятностей не 
случается. Ну разве что какой-
нибудь шутник заведет в Twitter 
учетную запись с похожим на-
званием (kermlinrussia вместо 
kremlinrussia) и станет там зло и 

энергично вышучивать речи 
президента. Пресс-службы при-
учены не обращать внимания 
на такие вещи, так что все живы, 
здоровы и при деле. Проблема 
одна. Когда пресс-служба ведет 
блог за Дмитрия Медведева, его 
все равно читают: президент в 
России один (ну, более или ме-
нее). А среди остальных полити-
ков возникает конкуренция, в 
которой выигрывают те, кто не 
доверяет это занятие пиарщи-
кам, а ведет блог сам. 

Скажем, блог губернатора 
Пензенской области Василия 
Бочкарева, состоящий из офи-
циальных и полуофициаль-
ных документов, читать очень 
скучно. Его, кажется, никто и 
не читает. А блог губернатора 
Пермского края Олега Чирку-
нова — не только увлекатель-

ное местами чтение, но и пло-
щадка, на которой Чиркунов 
сам, никому это не передове-
ряя, общается с людьми. И чи-
тают этот блог три с лишним 
тысячи человек. 

Пример того, как активность 
в сети может навредить блогеру 
самостоятельному, но, как бы 
это сказать, неосмотрительному, 
— происшедшая в середине ав-
густа история с губернатором 
Псковской области Андреем 
Турчаком, которого журналист 
«Коммерсанта» Олег Кашин при-
печатал цензурным, но нехоро-
шим словом. Тот оскорбился. И 
не просто оскорбился, а пришел 
к Кашину в блог и не только пот-
ребовал извинений, а еще и ус-
тановил срок, что при желании 
легко можно истолковать как уг-
розу. В результате история полу-

чила чрезвычайно широкую ог-
ласку и попала в ленты инфор-
мационных агентств. 

С пресс-службой безопаснее 
и привычнее, но скучнее. 
Впрочем, и пресс-служба не 
спасает иногда от неприятнос-
тей. Скажем, одной из первых 
записей в блоге Рамзана Кады-
рова был рассказ о том, как он 
за рулем «Приоры» прокатился 
по Грозному. Запись эта доволь-
но быстро была удалена, одна-
ко дотошные блогеры во главе 
с дизайнером Артемием Лебе-
девым мгновенно докопались 
до причин: днем раньше в бло-
ге депутата Госдумы Адама Де-
лимханова появилась очень 
похожая запись (местами сов-
падение было дословным). 
Только депутат ехал за рулем 
«Калины» и по центру Москвы. 

Позже выяснилось, что блог Де-
лимханова поддельный, одна-
ко паника, в которую впала 
пресс-служба, удалившая за-
пись, вполне показательна. 

В Европе и США массовое 
пришествие госчиновников в 
блоги и социальные сети про-
изошло чуть раньше, и обожг-
лись западные политики на не-
знакомой среде тоже первыми. 
В большинстве стран неприят-
ности политикам обычно при-
носит Facebook, у нас пока не-
достаточно популярный. Эрма 
Киернан, кандидат на выборах 
в городской совет ирландского 
города Ньюбриджа, поместила 
в своем профиле фотографию, 
на которой она хватает за 
грудь другую девушку. В като-
лической стране этого оказа-
лось достаточно, чтобы Киер-

нан пришлось снять свою 
кандидатуру с выборов. 

Один из спичрайтеров Бара-
ка Обамы Джон Фавро опубли-
ковал в Facebook фотографию с 
вечеринки, на которой он 
изображен в обнимку с картон-
ной фигурой Хиллари Клин-
тон. На следующий день его 
уволили. Бывают и более серь-
езные инциденты. В мае 2009 
года Джулия Клокнер, молодой 
политик из германского ХДС, 
поместила все в том же Twitter 
сообщение, что президент 
Хорст Келлер переизбран, за 15 
минут до официального объяв-
ления результатов. В августе то-
го же года двое немецких пар-
ламентариев опубликовали в 
анонимных микроблогах пред-
варительные данные о ходе го-
лосования на выборах в бун-
дестаг до их окончания. 

Совсем анекдотический 
скандал (похожий, впрочем, на 
историю с Никитой Белых) про-
изошел в Болгарии, где в марте 
председатель городского совета 
Пловдива обнаружил, что неко-
торые депутаты все время, пока 
обсуждался бюджет (две неде-
ли), были заняты в основном 
игрой в Farmville на том же 
Facebook. Депутата от национа-
листической партии «Атака» ис-
ключили из профильного ко-
митета. Он оправдывался тем, 
что играл не очень много и до-
шел всего до 40-го уровня, а вот 
девушка от «Партии правых де-
мократов за сильную Болга-
рию» доигралась аж до 46-го. 

У всех этих, на первый 
взгляд, непохожих историй 
есть много общего. Политики, 
повторимся, люди публичные 
— и в России тоже. Наверняка 
даже те из них, кто никогда не 
избирался, а интервью давал 
только специально обученным 
журналистам, имеют какие-то 
навыки работы «на публику». 
Однако, когда речь заходит о 
блогах и социальных сетях, 
они и мы, люди непубличные, 
оказываемся в одной и той же 
ситуации. 

Нам кажется, что нас слышит 
(то есть, читает) только та аудито-

рия, к которой мы обращаемся. 
На самом деле благодаря разви-
тию технологий поиска наши 
слова становятся доступны гораз-
до более широкому кругу людей, 
причем, без всяких специаль-
ных усилий с их стороны. Как 
пишут иногда на автомобиль-
ных зеркалах заднего вида, «объ-
екты в зеркале ближе, чем кажут-
ся». В сети возникает искажение 
размеров сферы приватного, она 
кажется больше. Думал ли Ники-
та Белых, что Аркадий Дворко-
вич читает его записи в Twitter в 
реальном времени? Вряд ли. 

Хуже того, сеть все помнит, и 
любое лыко можно поставить в 
строку — не только политику, 
но и обычному гражданину. Не 
далее как на прошлой неделе 
председатель совета директо-
ров Google Эрик Шмидт сказал 
в интервью The Wall Street 
Journal, что многим молодым 
людям придется впоследствии 
менять имя, чтобы их не связы-
вали с тем, что они публикуют 
сейчас в интернете. Похоже, 
Шмидт не так уж далек от исти-
ны. И политиков, и обычных 
людей, не проводящих в интер-
нете большую часть жизни, под-
водит недооценка прозрачнос-
ти этой среды. Здесь невозмо-
жен плагиат, здесь очень трудно 
сдержать распространение лю-
бых сведений, здесь о вас знают 
все, что вы сообщили кому-ли-
бо даже в полуприватном режи-
ме. Информация просачивает-
ся в малейший зазор и стано-
вится общим достоянием. 

Социальные сети и блоги, 
Twitter и Facebook, LiveJournal 
и просто iPhone, в котором вы 
забыли отключить программу, 
определяющую ваши коорди-
наты, — все это создает совер-
шенно новый тип публичнос-
ти, к которому профессиональ-
ные политики так же непри-
вычны, как и мы с вами. Разни-
ца, правда, есть. Неосторожный 
политик в этой среде произво-
дит шума и ущерба — как слон 
в посудной лавке. А мы, гражда-
не, — ну что... В худшем случае, 
уроним заварочный чайник.

Станислав Львовский

И вновь я по сети
 

блогосфера
Российские политики все энергичнее 
пробуют себя как блогеры. И все чаще 
получают результат, обратный ожидае-
мому. Яркий пример — история с киров-
ским губернатором Никитой Белых.

Первым лицом огосударствленной блогосферы естественно стал Дмитрий Медведев     ФОТО СеРгеЯ ЧеРНОва



ДИВЕРСИФИКАЦИЯ В РОЗНИЦУ
 В 2011 году ТТК-Дальний Восток планирует охватить волоконно-оптической сетью весь Хабаровск 

— Два года назад ТТК-ДВ начал разви-
вать розничное направление бизнеса. 
Каковы позиции компании сегодня на 
этом рынке?

— До начала реализации розничной страте-
гии ТТК мы позиционировались как компания, 
работающая на рынке для юридических лиц. 
Это средний и малый бизнес, а также крупные 
корпоративные клиенты и операторы связи, ко-
торые арендуют у нас магистральные каналы. 
Пошел третий год, как мы на розничном рынке 
услуг связи, и хочу отметить, за это время доби-
лись заметных результатов. 

Основное направление розничной страте-
гии ТТК — развитие массового широкополос-
ного доступа в интернет в регионах. В рамках 
данного проекта в Хабаровске выполнено 
строительство четырех очередей сети ШПД 
для предоставления услуг как физическим 
лицам, так и предприятиям среднего и ма-
лого бизнеса. На сегодняшний день ее тех-
нический охват составляет порядка 50 тыс. 
домохозяйств. Только за первое полугодие 
текущего года в Хабаровске по технологии 
Ethernet подключены 3900 розничных клиен-
тов, а на начало сентября абонентская база 
ТТК-ДВ превышала 10 тыс. человек.

Помимо собственно передачи трафика мы 
уделяем огромное внимание предоставлению 
дополнительных сервисов для клиента, дейс-
твующих с момента подписания договора на 
протяжении всего периода обслуживания. 
Наши абоненты пользуются локальной сетью, 
игровыми серверами, общаются в форуме и 
чате. В ближайшее время будут разработаны 
новые: блокировка нежелательного контента, 
услуга «Родительский час», внутрисетевой хос-
тинг и многое другое.

Для действующих и потенциальных кли-
ентов компании мы регулярно проводим раз-
личные акции. Например, дарили всем новым 
пользователям сертификат антивирусного 
программного обеспечения DR WEB. Сейчас 
совместно с торговой сетью «Контур будущего» 
мы организовали новую акцию: покупателям 
бытовой и цифровой техники предоставляется 
возможность подключения к интернету по спе-
циальному льготному тарифному плану «Без-
лимитный Старт». Проведение аналогичных ме-
роприятий для клиентов планируем проводить 
и в дальнейшем. 

В целом отмечу, что в группе компаний ТТК 
наша компания является одним из лидеров по 
многим операционным показателям, таким как 

ARPU (среднемесячный доход от каждого або-
нента), доля рынка ШПД. 

— Какими критериями компания ру-
ководствуется при строительстве сети 
ШПД? 

— Для реализации проекта выбираются ус-
ловные микрорайоны, состоящие из одного 
или нескольких кварталов жилых построек. 
Учитывается плотность застройки, конкурент-
ное окружение, платежеспособность населе-
ния, а также запланированный на реализацию 
проекта бюджет. 

На сегодняшний день в Хабаровске подклю-
чено более 450 многоквартирных домов. Сетью 
охвачены большая часть Северного микрорайо-
на, практически весь Центральный район, а так-
же многие улицы, прилегающие к центру горо-
да. Следующий этап — активная деятельность 
в Южном микрорайоне, а также в домах, где 
проживает офицерский состав (ДОСах). Полно-
стью охватить своей сетью Хабаровск ТТК-ДВ 
планирует в 2011 году. 

В ближайшей перспективе предусмотрен 
выход в другие города Хабаровского края, пре-
жде всего, в Комсомольск-на-Амуре, Советскую 
Гавань, Ванино. 

В проектах также строительство сети ШПД 
в Приморском крае на направлении Артем 
— Владивосток. Актуальность данной строй-
ки вызвана активизацией бизнес-процессов 
в столице Приморья в преддверии саммита 
АТЭС, который пройдет в 2012 году. Активное 
строительство новых офисных зданий, ре-
конструкция исторической части центра Вла-
дивостока свидетельствуют о растущей дело-
вой активности в городе, что, в свою очередь, 
увеличивает потребность в качественной свя-
зи. ТТК-ДВ планирует проложить кабель через 
деловую часть Владивостока и город-спутник 
Артем и довести ВОЛС до строящегося сегодня 
международного аэропорта Кневичи. Реали-
зация данного проекта позволит предложить 
высококачественные услуги связи не только 
жителям, но и значительному числу крупных 
корпоративных клиентов в Приморском крае.

 
— Как строится тарифная политика 
ТТК-ДВ? 

— Абонент может выбрать любой тарифный 
план, исходя из своего бюджета, потребнос-
тей, интересов. Наши специалисты следят за 
ситуацией на рынке, за потребностями поль-
зователей, поэтому тарифная линейка ТТК-ДВ 

периодически меняется. Например, летом мы 
предложили сегодняшним и будущим клиен-
там два новых тарифных плана «Безлимитный 
-3000» и «Детский». Первый предназначен 
для продвинутых пользователей, второй тра-
фиковый тариф — специальное предложение 
для детей и их родителей. На «Детском» не та-
рифицируется доступ на такие популярные ре-
сурсы, как www.smeshariki.ru, www.bibigon.ru, 
www.khabmama.ru. Пользователи уже оцени-
ли эти новинки.

С 20 сентября мы увеличивали скорость 
доступа в интернет на всех безлимитных та-
рифных планах для частных пользователей без 
повышения абонентской платы. Теперь макси-
мально доступная скорость доступа в интернет 
на безлимитных тарифах составляет до 16000 
Кбит/сек. Отмечу, что аналогичного предложе-
ния в Хабаровске пока нет. 

С момента выхода компании на рынок фи-
зических лиц мы уже трижды увеличивали 
скорость передачи данных без изменения 
стоимости услуги. Вообще, если сравнить по 
Хабаровску цены двухлетней давности (до при-
хода таких игроков, как ТТК и «ВымпелКом») 
и сегодняшние, то можно заметить разницу в 
сторону удешевления от полутора до трех раз. 
Думаю, недалеко то время, когда тарифные пла-
ны для дальневосточников сравняются по цене 
и скорости с предложениями, действительными 
для жителей европейской части страны. 

— Насколько технические возмож-
ности сети ТТК-ДВ отвечают запросам 
абонентов?

— Сегодня около 50% всех абонентов ТТК-ДВ 
используют безлимитные тарифы со скоростью 
до 600 Кбит/сек., 21% — до 1000 Кбит/сек., 
11% — до 2000 Кбит/сек. Статистика говорит, 
что основная часть физлиц покупает наиболее 

дешевый тариф, поскольку многим нужен боль-
ше не интернет, а посещение локальной сети, 
где идет большой файловый обмен. 

При этом формируется определенная куль-
тура пользования локальными ресурсами: 
качество скачиваемого материала преоблада-
ет над количеством, пользователь стал более 
продвинутым и избирательным. Сегодня уже 
никого не заинтересует фильм с низкой чет-
костью изображения. Фильмы размером 700 
Мбайт уже никто не смотрит, файлы меньше 
чем 1,4–1,7 Гбайт даже не выкладывают. И уже 
не редкость, что скачивается фильм в формате 
высокого качества HD или Blu-ray, который «ве-
сит» 15–20 Гбайт. 

Конечно, очень сильно развивается локаль-
ный трафик. В среднем у абонента на мини-
мальном безлимитном тарифе ежемесячное 
потребление трафика — 100 Гбайт. Такого 
раньше никогда не было, а сегодня технические 
возможности позволяют потреблять такие объ-
емы информации. Но, чтобы локальный трафик 
не съедал все ресурсы сети, нам приходится 
внедрять передовые технологии, увеличивать 
скорости, чтобы абоненты не испытывали труд-
ностей, пользуясь интернетом. 

— Ранее ваша компания озвучивала пла-
ны о предоставлении услуги интерактив-
ного телевидения на базе ШПД. Как идет 
здесь работа? 

— В следующем году мы реализуем этот про-
ект. Но до конца текущего года услуга будет 
предоставлена в тестовом режиме — в виде 
небольшого набора телевизионных каналов и 
программ. Посмотрим, как технически можно 
управлять IP/TV, насколько такая услуга будет 
востребована у населения. 

По сути, это спутниковое телевидение, толь-
ко сигнал со спутника транслируется по нашей 

сети, а пользователю не нужно будет устанав-
ливать на крыше «тарелку». За определенную 
абонентскую плату он сможет получать факти-
чески тот же самый пакет телеканалов.

Одновременно с технической обкаткой 
интерактивного телевидения идет работа по 
заключению договоров с правообладателями 
контента. Они, как правило, территориально 
располагаются в Москве, что несколько задер-
живает процесс внедрения данной услуги. 

— За счет каких источников осущест-
вляется финансирование ритейловых 
проектов?

— Отчасти это наши собственные средства. По 
итогам прошлого года собрание акционеров 
ТТК-ДВ приняло решение не выплачивать ди-
виденды, а направить полученную прибыль на 
реализацию инвестиционных программ, в том 
числе, на развитие розничного бизнеса. 

Кроме того, улучшилась ситуация с привле-
чением банковских кредитов. Кстати, именно 
с точки зрения получения заемных ресурсов 
мы ощутили на себе последствия финансового 
кризиса. В целом на операционные показате-
ли деятельности ТТК-ДВ экономический спад 
не повлиял, и выручка, и чистая прибыль по-
казывали рост к докризисному периоду. Но 
два года назад банки находились в неопреде-
ленной ситуации и боялись давать деньги под 
какие-либо проекты. Сейчас картина меняет-
ся в лучшую сторону. Объем инвестиционной 
программы ТТК-ДВ на текущий год составит 
порядка 150 млн рублей.

— Ритейловый бизнес достаточно далек 
от технологического обеспечения же-
лезнодорожных перевозок. Насколько 
ОАО «РЖД», как основной акционер ТТК, 
заинтересовано в реализации розничной 
стратегии компании? 

— С ОАО «РЖД» согласуются и им утверждают-
ся все стратегические планы развития бизне-
са ТТК. Кроме того, компания ТТК создавалась 
не просто как инфраструктурное звено в тех-
нологическом сегменте Российских железных 
дорог, но и как коммерческое предприятие. 

Любая бизнес-структура должна инвестиро-
вать в рост бизнеса, должна быть рентабель-
ной, иначе ее деятельность не имеет смысла. 
Кроме того, развивая телекоммуникационные 
услуги в том или ином регионе, мы, в конечном 
счете, содействуем развитию железнодорож-
ной инфраструктуры. Например, при строи-
тельстве новой ВОЛС компания резервирует 
каналы, тем самым повышает качество и на-
дежность связи, в том числе для обеспечения 
перевозочного процесса. 

— Мы говорим больше о розничном рын-
ке, но по-прежнему для вашей компании 
важен корпоративный сектор? 

— Мы уделяем большое внимание всем направ-
лениям бизнеса и по-прежнему активно со-
трудничаем с крупными корпоративными кли-
ентами. Сегодня с целью сокращения издержек 
многие коммерческие предприятия по аналогии 
с государственными организациями стали вы-
бирать поставщиков услуг связи на конкурсной 
основе. Мы регулярно и небезуспешно участ-
вуем в таких тендерах. Среди наших клиентов 
— МВД, МЧС, КнААПО, Транснефть, ДальЖАСО, 
Сбербанк России, Далькомбанк, Восточный экс-
пресс банк, Дальневосточный государственный 
университет путей сообщения, Тихоокеанский 
государственный университет, администрация 
города Хабаровска и другие.

Кроме того, мы предлагаем корпоративным 
клиентам новые услуги — телефонию и допол-
нительные сервисы интернет-услуг, например, 
блокировку нежелательного контента. 

В Хабаровске недавно завершено строитель-
ство автоматизированной телефонной стан-
ции на 10 тыс. номеров. В ближайших планах 
компании — построить АТС в Комсомольске и 
реализовать проект по созданию зоновой сети 
в Хабаровском крае. Все это позволит предла-
гать клиентам качественные услуги местной и 
дальней связи по привлекательной цене. Для 
нашей компании это весьма перспективное 
направление, поскольку фиксированной теле-
фонией сегодня преимущественно пользуются 
юридические лица. 

Беседовал Павел Усов

• Досье
ЗАО «Транстелеком-ДВ» (ТТК–Дальний Восток) является региональным представителем 
«Компании ТТК» на территории Дальневосточного федерального округа. 

В зону ответственности ТТК-Дальний Восток входят Амурская, Магаданская области, 
ЕАО, Хабаровский и Приморский края, Якутия, Чукотский автономный округ и Камчатка. 

Компания организована в марте 2000 года для предоставления современных теле-
коммуникационных услуг, строительства и технической эксплуатации магистральной 
цифровой сети связи на базе инфраструктуры Дальневосточной железной дороги — фи-
лиала ОАО «РЖД». Общая протяженность волоконно-оптических сетей связи, обслужи-
ваемых и построенных ТТК-ДВ, превышает 5 250 км.

В 2009 году доходы регионального предприятия составили 481,7 млн руб., что на 24% 
больше 2008 года. В том числе, выручка от предоставления услуг связи достигла 266,9 
млн руб., или 55% от доходов, полученных по всем видам деятельности. Чистая прибыль 
составила 22,2 млн руб.

Согласно опубликованному на днях отчету исследовательской компании 
AC&M-Consulting, на первое полугодие 2010 года 25,5% квартир в России име-
ли доступ в интернет со скоростью не менее 1 Мбит/сек. Руководство страны 
поставило перед отраслью задачу в течение пяти лет сделать Всемирную сеть 
доступной для большей части населения. По словам министра связи и массо-
вых коммуникаций Игоря Щеголева, необходимо охватить 90% населения ши-
рокополосным доступом в интернет (ШПД). О том, как идет массовое развитие 
услуг ШПД в Хабаровске, рассказал генеральный директор  ЗАО «Транстеле-
ком-ДВ» (ТТК-ДВ) ВЛАДИМИР РЫБАКОВ. 
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Двуглавый пингвин 
В сентябре правительство обе-
щало утвердить целевую про-
грамму «Информационное об-
щество на 2011–2020 гг.». Годо-
вой бюджет программы соста-
вит 10 млрд руб., кроме того, 
в ее рамках планируется ко-
ординировать финансирова-
ние менее масштабных про-
грамм, связанных с информа-
ционными технологиями, на-
пример, в образовании или 
здравоохранении. 

Пока многие составляю-
щие программы окутаны ту-
маном. Зато с каждым днем 
все больше информации о 
громкой идее «Информацион-
ного общества»: в июле замес-
титель министра связи и мас-
совых коммуникаций Илья 
Массух сообщил, что в 2011 
году увидит свет первая вер-
сия российской ОС. 

Разговоры о том, что России 
следует обзавестись ОС отечес-
твенной разработки, ведутся 
не первый год. Аргументы: не-
безопасно серьезным отечест-
венным структурам использо-
вать коды, написанные за океа-
ном, да и лучше поднимать 
свою компьютерную отрасль, 
чем платить мировой закулисе 
с Гейтсом во главе. Термин «на-
циональная ОС» звучит на мно-
гих IT-конференциях, среди за-
метных идеологов — депутаты 

Виктор Алкснис и Илья Поно-
марев. С самого начала, одна-
ко, говорилось, что это будет 
Linux с рядом изменений. В 
прошлом году Илья Пономарев 
написал президенту Медведе-
ву письмо, в котором описал 
идею «национальной програм-
мной платформы»: российская 
ОС на базе Linux, плюс прило-
жения для нее. 

Тогда мало кто восприни-
мал идею всерьез. В IT-сооб-
ществе иронизировали по по-
воду идеи покрасить Linux в 
цвета российского флага. По-
пулярная шутка: символ 
Linux — мультяшный пинг-
вин, а в лого национальной 
ОС у него, значит, появится 
вторая голова. Или, напри-
мер, тендер на дизайн иконок 
непременно выиграет Рус-
ская православная церковь. 

Письмо Пономарева из ад-
министрации президента пе-
реслали в Минкомсвязи. Там 
согласились, что «поддержка 
отечественного разработчика 
имеет стратегическое значе-
ние», но все же назвали проект 
неосуществимым: разработка 
ОС — слишком дорогой и, что 
не менее важно, взяткоемкий 
процесс, ввиду того, что резуль-
тат оценить непросто. Никто 
не удивился. Ранее министр 
Щеголев уже называл такие 
проекты тупиковыми, ссыла-

ясь, в частности, что, напри-
мер, в Китае аналогичные по-
пытки неизменно оборачива-
ются фиаско. 

А теперь вдруг выясняется, 
что все-таки национальной ОС 
на базе Linux быть. «Правиль-
ней говорить о создании наци-
ональной программной плат-
формы (НПП), это более широ-
кое понятие, чем просто ОС,— 
сообщил заместитель минист-
ра связи Илья Массух.— Мы 
рассматриваем разработку 
НПП не просто как локализа-
цию и адаптацию имеющихся 
дистрибутивов Linux, планиру-
ется создать организацион-
ную, технологическую, техни-
ческую, научную и образова-
тельную компоненты платфор-
мы внутри страны, обеспечив 
при этом их интеграцию и с 
международными проектами 
по свободному программному 
обеспечению (СПО)». 

Одну из существующих вер-
сий этой ОС предстоит адапти-
ровать к использованию в гос-
организациях. Для этого в на-
чале 2011 года планируется 
провести конкурс. О намере-
нии принять в нем участие уже 
заявляют основные российс-
кие и даже западные разработ-
чики. В июле стало известно, 
что госкорпорация «Ростехно-
логии» обзавелась блокпаке-
том в компании «Альт Линукс» 

(ALT Linux), а это один из лиде-
ров российского рынка СПО. 
Одновременно фонд NGI при-
обрел акции французского раз-
работчика Linux — компании 
Mandriva. 

Основные вложения в НПП 
будут направлены через конк-
ретные госпроекты по внедре-
нию СПО в школы, медучреж-
дения, муниципалитеты, феде-
ральные и региональные орга-
ны власти, по разработке госу-
дарственных и общественных 
сетевых сервисов, а также в 
проекты силовых ведомств, 
рассказывает Илья Массух. Он 
считает, что подавляющее 
большинство таких проектов 
экономически оправданно 
благодаря отсутствию лицен-
зионных отчислений вендо-
рам. На этот счет есть и другие 
точки зрения: в использова-
нии условно бесплатный софт 
(например, Linux) иногда ока-
зывается дороже, чем безуслов-
но платный (то есть, Windows). 

Плюсы и минусы ядра 
Linux — тема увлекательная, 
но рядовому пользователю 
или заказчику важнее знать 
другое: разработчики СПО 
действительно не ограничива-
ют бесплатный доступ к своим 
продуктам. Но деньги они все-
таки делают — не на продаже 
лицензий, а на установке и 
техподдержке. 

Вот, например, данные не-
давнего исследования компа-
нии IDC: российским школам 
выгоднее использовать лицен-
зионный софт Microsoft, неже-
ли СПО. Разница в цене — чуть 
больше 3%. «Кроме того, в рос-
сийских условиях процесс 
адаптации к СПО может затя-
нуться, а это снижение эффек-
тивности»,— объясняет анали-
тик IDC Виктор Цыганков. 

«Львиную долю затрат госу-
дарства на ПО составляет его 
сопровождение,— добавляет 
Александр Тормасов, директор 
по развитию научных разрабо-
ток Parallels.— Очевидно, что 

гиганты вроде Microsoft могут 
осуществить его лучше и де-
шевле, чем относительно не-
большие компании, занимаю-
щиеся поддержкой Linux». 

«Есть прямо противополож-
ные оценки стоимости владе-
ния софтом,— замечает Алек-
сей Смирнов, генеральный ди-
ректор компании «Альт Ли-
нукс» (ALT Linux).— Выводы 
крупных аналитиков обычно 
совпадают с позицией заказчи-
ка исследования: если это IBM, 
экономичным называют Linux, 
если Microsoft, естественно, 
Windows. При этом методики 
обычно не публикуются». 
Впрочем, можно допустить, 
что логика государства — не 
только сэкономить, но и инвес-
тировать в развитие отечест-
венной инновационной инф-
раструктуры. Объем госзаказа 
на поставку IT-продукции оце-
нивается в $12 млрд в год. 

Росгослинукс 
Linux поддерживают такие 
компании-гиганты, как IBM, 
Oracle и Sun, их основные зада-
чи связаны с серверами, для че-
го Linux отлично подходит. И 
здесь доля этой ОС высока. До-
ля Linux на компьютерах ко-
нечных пользователей в Рос-
сии не превышает 3% (таковы, 
например, оценки IDC и J’son & 
Partners Consulting), что соот-
ветствует мировой практике. 
По данным калифорнийской 
компании Net Applications, ры-
ночная доля различных вер-
сий Windows в мире превы-
шает 92%, Mac — в районе 
5%, Linux — 1%. 

«На Западе (например, в 
Скандинавии) многие госу-
дарственные организации ис-
пользуют софт с открытым ко-
дом, если это позволит сэконо-
мить,— говорит аналитик IDC 
Виктор Цыганков.— Но нигде 
это не возводится в ранг госу-
дарственной программы». 

А у нас это как раз гос- 
программа. «Я бы не говорил о 

вновь создаваемой с нуля опе-
рационной системе, это будет 
развитие Linux с учетом инте-
ресов государственных орга-
низаций,— говорит Алексей 
Смирнов.— Было бы странно, 
если бы мы не рассчитывали 
принять участие в конкурсе: 
мы занимаемся разработкой 
дистрибутивов Linux уже де-
сять лет». В том же духе выска-
зываются представители дру-
гих разработчиков. Так, о пла-
нах поучаствовать в конкурсе 
Минкомсвязи рассказали ком-
пании «ГНУ/Линуксцентр» и 
Mandriva.ru (развивает россий-
скую версию популярного 
французского дистрибутива). 

Что получат чиновники в 
2011 году? Самый простой ва-
риант — доработка одного из 
мировых дистрибутивов, то 
есть, фактически новый лого-
тип (пусть даже двуглавый 
пингвин) на коде, написанном 
на Западе, плюс, конечно, ру-
сификация. Если это качест-
венная работа, потребуется ме-
нее 150 млн руб., говорит гене-
ральный директор «ГНУ/Ли-
нуксцентра» Павел Фролов. Но 
такие ОС на базе Linux в России 
уже есть. Совсем другое дело — 
подготовка специалистов (от 
150 архитекторов и от 1,5 тыс. 
серьезных разработчиков сво-
бодного ПО). Это база для созда-
ния сети проектных офисов в 
городах-миллионниках, где бу-
дут разрабатывать ОС на базе 
Linux, а также другие свобод-
ные программы. «В результате 
мы должны получить самосто-
ятельную ОС с серь-езной сис-
темой безопасности, СУБД, ком-
пиляторами, системой виртуа-
лизации, сервером приложе-
ний, сервером коллективной ра-
боты и другими необходимыми 
приложениями, а в важнейших 
мировых свободных проектах 
российского кода должно стать 
больше, чем западного»,— за-
ключает Павел Фролов. По его 
оценке, это 10 млрд руб. и около 
пяти лет работы. 

В Минкомсвязи говорят, что 
в 2011 году национальная ОС 
будет совпадать с одной из су-
ществующих версий Linux на 
90%, но в дальнейшем доля 
уникального российского кода 
увеличится. «В первую очередь 
предстоит создать отечествен-
ную свободную ОС и типовой 
набор базовых прикладных 
программ. Речь идет о наборе 
офисных программ и средс-
твах сетевого взаимодейс-
твия»,— говорит Илья Массух. 
В дальнейшем база приложе-
ний должна быть расширена. 

Кстати, важная вещь. Если 
программа несвободная, адап-
тировать ее для использования 
с новой ОС должен вендор, ко-
торому это, может быть, и не 
нужно. Есть программы, кото-
рые в Linux не работают и час-
то не имеют свободных анало-
гов, говорит Павел Фролов. 
«Обычно это очень сложный и 
тяжелый софт, который дорог 
настолько, что стоимость ли-
цензии Windows уже ни на что 
не влияет. С другой стороны, 
например, Oracle вообще пози-
ционирует Linux в качестве ос-
новной платформы, а софт 1С в 
версии 8.2 работает на всех 
платформах, так как сервер ра-
ботает и под Linux, и под 
Windows, а клиентские про-
граммы открываются в обыч-
ном браузере под любой ОС»,— 
говорит Алексей Смирнов из 
«Альт Линукса». 

Операционная дилемма 
Если проект создания нацио-
нальной ОС сведется к подго-
товке специального комплекта 
из дистрибутива Linux и необ-
ходимых чиновникам про-
грамм, неясно, что в этом наци-
онального, говорит аналитик 
IDC Виктор Цыганков. И прав-
да, Linux придуман в Финлян-
дии, развитие получил в США, 
софт для ОС (например, тот же 
Open Office) тоже не в России 
придумали. Но сама идея уйти 
от моновендорного софта име-

ет право на существование. 
Правда, в IDC сомневаются, что 
госпрограмма сможет поколе-
бать монополию Microsoft. В 
конце концов, и Минкомсвязи 
обещает, что насильно переса-
живать чиновников на Linux 
никто пока не собирается. 

«Нужно иметь в виду, что 
Linux не является российской 
ОС и, кроме того, находится в 
конце своего жизненного цик-
ла,— заявил Николай Пря-
нишников, президент 
Microsoft в России.— Выбор 
ОС должен быть обусловлен 
исключительно ее качества-
ми. Логичнее, взяв за основу 
наиболее распространенную 
ОС, проверенную российски-
ми спецслужбами, создавать 
собственные приложения, ин-
вестируя в перспективные на-
учные российские разработ-
ки». В Microsoft указывают: ры-
нок должен самостоятельно 
выбирать оптимальные реше-
ния не по принципу, открытое 
или закрытое это ПО, а по эф-
фективности при решении 
конкретных задач. 

А какими свойствами долж-
на обладать российская ОС, 
чтобы ее захотели поставить 
на собственные десктопы 
граждане? «Свойствами Mac 
OS X, например, это хороший 
пример того, как новая ОС до-
вольно неожиданно смогла от-
воевать существенную долю 
рынка,— говорит Александр 
Тормасов.— А вот где взять 
российского Стива Джобса и 
как увязать его подход с невоз-
можностью тотального конт-
роля даже над собственным 
дистрибутивом Linux — воп-
рос из другой области». 

Из области фантастики, на-
верное. Но чиновники, похо-
же, между фантастикой и сфе-
рой IT различий не видят, ког-
да, например, планируют вы-
делить более $100 млн на «на-
циональный поисковик». И это 
при живом «Яндексе».

Олег Хохлов

Великодержавный операционализм
програмное обеспечение
В стремлении обзавестись национальными операционными 
системами замечены страны, противопоставляющие себя 
Западу,— Китай, Белоруссия, Северная Корея. Теперь в этом 
ряду и Россия. Национальную ОС нам обещают уже в следую-
щем году. В основе проекта — свободная платформа Linux, 
которая итак используется уже два десятка лет, но составить 
конкуренцию Windows не может. Вопрос в другом: что в новой 
системе будет такого ценного или оригинального, чтобы тра-
тить на нее государственные миллионы?




